
 

知识分子的故园 
——复旦 103 周年校庆日为莙政/望道学者的报告 

 
非常感谢复旦大学本科生资助委员会给我提供了这样一个机会，使我很荣幸

的来和大家进行交流，提出自己的一些想法。 
今天我和大家谈的倒不是我个人的在专业领域的看法，我主要是想和大家谈

一谈作为当代的知识分子，应该扮演着一个什么样的角色。为什么要谈这样一个

问题呢？因为我们发现今天知识分子的意义和两百年前或者三百年前已经有了

明显的不同。比如在十七八世纪，许许多多的知识分子，比如帕斯卡、康德、卢

梭，他们把他们的研究和实践结合在一起。我们首先以说帕斯卡为例，我在这里

提到的帕斯卡，就是所有学过初等数学，都知道“帕斯卡三角形”的那个帕斯卡。

他是一个法国科学家，为了帮助工作繁忙的父亲，他设计了法国的第一台计算器。

他利用自己发明的气压计证明了真空的存在。不仅如此，他的《沉思录》被认为

是当代人和思想的第一次对话。他还是一个虔诚的天主教徒。 
不幸的是，他在三十六岁时疯了，在后面的三十七年里一直住在疯人院里。 

我们再来看康德。在三十一岁那一年，康德写下了《自然通史与天体理论，或根

据牛顿定律研究整个宇宙的结构及其力学起源》的非凡著作。之后，康德还写过

《将负数引入哲学的尝试》等论文，从此开始了数学和物理学的研究。众所周知，

康德最为重要的著作就是三大批判，即《纯粹理论批判》，《实践理论批判》和

《判断力批判》。除此以外，康德还有一系列关于教育学的著作，例如《论教育

学》、《系科之争》等。康德的主要著作还包括《实用人类学》。我们很难想象

一个终身生活在哥尼斯堡这样一个小镇的单身汉，在他八十岁的生活中没有离开

过这个小镇一步。在漫长的八十年的单身寂寞的生活中，他思考了人生中一切的

伟大的实践。在他的墓碑上有这样的一句话：“有两样东西，我们越是经常不断

地思索他们，他们就越是唤起一种始终新颖和日益增长的赞叹和敬畏充溢我们的

心灵，那就是我头顶的星空和我心中的道德律。他们向我印证：上帝在我头顶，

也在我心中。”我提及的这些事实意在说明：今天的知识分子和两百年前传统意

义上的知识分子在形式上出现了非常显著的差别。关于这一点，五十年前的德国

哲学家和精神病学家卡尔•雅思贝斯在《在时代的精神生活》这本书中，就已经

一针见血地提出了。 
尽管雅氏描绘的是二十世纪三四十年代的欧洲社会，但在今天看来，他的针

砭时弊、一针见血的分析同样适用于中国现实社会。一言以蔽之，他所阐述的就

是在现代社会我们的知识已经瓦解，人的生活缺乏精神上的向导。文艺分析时期，

一个人的学术研究和生命实践始终是结合在一起的。但是在今天，我们并不这样

来看代学术研究。雅斯贝斯的分析非常精辟，他说，我们的一种以前从事高尚研

究的快乐，被一种从事狭窄技术领域研究的快感所取代。在这样的情况下，一种

可怕的情况出现了：我们不再认为学术研究是崇高的。比如今天我问大家，大家

儿时的梦想是什么，可能对在场的各位同学而言，你们会说童年时代的纯真的梦

想是成为一个科学家，因为在那时的我们内心深处科学家代表了一种崇高。但是

在今天，当各位从事学术研究的时候，你们会发现：你们现在所走的学术道路与



你们儿时的梦想相差甚远。为什么？我们钻入到一个狭窄的领域，我们在进行研

究，但是这种研究并不能给我们带来普遍的幸福。 
于是在这一点上一个很关键的问题出现了。我们就要问：这种情况是如何发

生的？对于二十年前的中国知识分子而言，他们的存在首先代表了一种人文情

怀。但是这种情况在今天已经消失殆尽。今天的中国社会在一定程度上、或者说

今天的中国人和全世界的许许多多人，没有两三百年前的人更富有想象力，更能

耐得住寂寞。今天的人们听任于娱乐的安排，我们上网，聊天，看电视，然后有

各种各样的休闲手段。你如果寂寞的话，你会有一个各种各样的方式去排除寂寞。

叔本华说过一句话“孤独是一种伟大的情感”，但是今天的人已经甚少有一种真

正的孤独的感觉。大家有的是什么，是郁闷，对吧？我们有的是郁闷。但是对于

今天的人们，更为可怕的是，今天中国的一部分知识分子，居然走上了模特在 T
字台上所走的猫步。比如说于丹，等等。正是在这一点上，我们看到：今天的知

识分子已经与一种作为知识分子本身的使命感相隔绝了。这种使命感是什么？我

作为一个知识分子，我要去为国家而奉献、牺牲。天下兴旺，匹夫有责的中国古

代人文精神在今天的知识分子中悄然消失了。所以，每当我忆起俄罗斯文学的时

候，俄罗斯知识分子的那种流亡意识总是给予我深刻的印象和泪如泉涌的感动。

即一个知识分子，他可以抛弃生命中物质的一切，也要保守某种精神生活。一旦

人们承认人的生活不是兽性的，而是文明的，那么他在世界中的生活本质上讲就

应该是一种精神生活。 
海德格尔曾经说过：人是追求生活意义的生物。如果一个人在他的生活中找

不到生命的意义，他宁愿去自杀，哪怕他的身边全是面包。如果我们试图理解这

样一句话，一个自然的问题就会被立即提出：即这种生命的意义应该如何去寻

找？其实在人类的启蒙时代，就曾经提到过这样的问题。即人类在文明开始之初，

他们就已经想到过一个人的生活必须有一种深刻的意义在其中。为什么，我们今

天来想一下：如果我们认为，我们出生之前的一切，和我们毫无关系，在我们死

亡之后的一切，和我们也没有任何关系。那么我们的生命是不是没有任何意义，

我们在世界中的生活就只剩下吃喝玩乐。但是事实并不是如此。所以在东西方文

明的早期，人们同时想到了同一个问题：即在终极上，人的生活应该是有意义的。 
从这一点出发，东西方文明对于这样一个绝对意义，想出了两个不同的途径，即

起源于东方、盛行于西方的基督教文明和中国的儒学思想。在西方的基督教世界

中，西方人认为：倘若有一个绝对的上帝在我们中间，人生就可以获得形而上学

的意义。因为在这刻，人们可以自然地产生一种超验之思。我们可以，把一个人

的生活放到一个上帝的维度，因此人就有一个全能的上帝去审视字词。在这时，

他就可以约束着我们。与此同时，中国的儒家学派，将人的根本意义，集中到了

礼教，伦理这一层面，这是一种脱离了行而上学的思辨。所以黑格尔在他的《哲

学演讲录》的第一卷中就曾写过：“中国没有真正的哲学，有的只是伦理学。”

可悲的是，今天的中国人，还在信仰以伦理为基础的东西。我们有没有深刻地思

考过，我们这种伦理，它的合理之处在哪里？也许这是我们需要真正思考的问题。

今天许多的中国学生，缺少一种独立思考的精神，我在这里，我称其为一种精神，

而不是一种能力，因为这本身非常重要，无法通过世俗教育去培养。在中国的儒

家学派中，我们说“不孝有三，无后为大”，“父母在，不远游，游必有方”，

等等。我们也都知道，为了纪念投汨罗江自尽的现实主义诗人屈原，中国传统中

于是又了端午节，并有了吃粽子、赛龙舟的习俗。我们称屈原是一个伟大的现实

主义诗人。原因何在？不妨去读屈原的《天问》，他百思不得其解要问的是什么？



在我看来，他问的核心是在这样一个以儒教为统治的国家中，王权的合法性在哪

里。屈原最早认识到了这一点，对一个人而言，是一种非常痛苦的事实。因为一

个人生活在儒家思想中，却不能为以这种思想为生活的合理性提供依据。今天的

人们一方面去宣扬儒教，一方面我们去纪念屈原，这不是一个非常可笑的事实

吗？我们拿着伦理不放，但我们今天的人们没有真正地去思考，这种伦理的合理

性在哪里？ 
基督教文明从公元五世纪到十五世纪，经历了漫长的一千年中世纪。一千年

后，欧洲迎来了文艺复兴。与此同时，近代的基督教社会有了一次又一次的改革。

直到十九世纪末尼采“杀死”了上帝。尼采曾经写过《查拉图斯特拉如是说》这

本书，有人说这本书的出版把无数人的宗教信仰一劳永逸地消除了。尼采是种非

常自信的人。他曾经在一本书的前言中写到：我的书是为这个社会极少数的人写

的，但在这极少数的人当中，可能一个都还没有出生。但尼采断言，我的书终将

名垂千古，载入史册。晚年的尼采非常寂寞，在日记中他写道，在大街上，我想

拥抱随便哪一个人。寂寞之极，一八八九年尼采在都灵大街上抱住了一匹受马夫

虐待而发疯的马，尼采疯了。二十世纪的曙光来临之时，尼采安静地离开了这个

世界。 
尼采杀死上帝后，西方人的生活突然呈现了一种荒诞性。如果没有一个人，

没有一种绝对的规则存在的话，人是可以胡作非为的，因为绝对意义消失了。一

旦绝对意义消失，那么人在在一个荒诞世界中的生活，其实很容易，吃喝玩乐，

仅此而已。但是一个知识分子，如果在一个荒诞的世界中，既要去承担一种荒诞，

并且要从荒诞中寻觅意义的话，这就非常困难。此时，存在主义的兴起为二十世

纪人的生活的合理性提供准则。我们以最著名的存在主义大师萨特为例：当我们

去看他的《他人就是地狱》这本书的时候，我们会发现一篇著名的文章，即《论

五月风暴》。在这篇文章中，萨特谈论的是一九六八年全球范围内的学潮运动。

萨特这样写道：他们反了，他们要寻找一个他们自己的世界。而这个世界，在我

们的年轻时代，也曾经寻找过。但在我们年轻的时代，我们没有去反抗。而今天，

他们的反抗和我们年轻时候沉默的事实，证明了在面对同一个制度的时候，他们

的伟大和我们的渺小。通过这样的方式人们发现，在一个虚无的世界上，人的活

动就是成了人的意义本身。 

而在今天的中国社会，一个知识分子如何去创造他自己的意义？今天人们没

有，或者说今天的中国人缺乏这样的反思。有人问，中国的知识分子，中国的文

学家，为什么没有去拿诺贝尔文学奖。或者有人问，中国的文学家，离诺贝尔奖

还有多远。在我看来，这个问题，我可以从这样一个视角给出回答，就是在我们

今天中国的作家——或者说从鲁迅开始——所描写的生活，偏重于人的社会生活

分析而没有很深刻地剖析人的生存本质。当我们去读马尔克斯的《百年孤独》，

我们有一种人的孤寂和幻灭的感觉。甚至有人告诉我，他读过之后有一种自杀的

感觉。因为在那里，我们看到了关于人谓之人的深刻反思。而今天的中国作家，

中国的知识分子，缺乏这种反思。 
为什么这种反思尤其重要？黑格尔曾经说过这样一句话“一个民族总要有一

些仰望星空的人，这个民族才有希望。如果这个民族所有人都仰望脚下的事物，

那么这个民族是没有希望可言的。”今天中国社会的可怕在于我们太缺乏这样的

知识分子。这是一个民族的可悲。如果问今天的中国，有什么可以使我们低下头

颅来，我认为，在中国近三百年来，我们没有产生一个可以和西方的知识分子相

抗衡的知识分子。我们没有产生萨特这样的人物。没有产生康德，黑格尔，叔本



华这样的人物。甚至没有产生加缪和福柯这样的人物。这是一个民族的悲哀。每

一个深刻思考过时代精神的知识分子都能意会：夫物质之文明，取诸他国，不数

十年而具矣，独至精神上之趣味，非千百年之培养，与一二天才之出，不及此。 
让我们去审视德意志民族。德国有一个非常伟大的教育家——洪堡。他按照

自己的教育思想，建立了洪堡大学。后来，德国许许多多的大学，都是按照他的

模式建立起来的。在我读本科的时候，这种思想，我们全世界仍然是他的受益者，

那是什么？那就是关于教育之本质的深刻理解。所有人你来德国学习，学费是全

部免掉的。因为教育是一种事业。人并不是仅仅生活在现实生活中，人是一种历

史的被造物。置于一切历史之下，教育便有了一种根本的意义，教育的目的是去

塑造人。今天的中国之教育，中国的高等教育，把人沦为了一种工具。我们总是

评论一所大学的毕业生中，有多少人去国企了，有多少人拿了高薪，当一个高等

学府用这个作为一种炫耀的资本的时候，我们便不得不承认：一种恢弘壮丽般教

育从根本上堕落了。教育的目的是人，人是目的，不是工具。在洪堡的时代，洪

堡几乎是把所有的资源平均地用于教育。所以说德国的大学，他们的好与坏，并

没有中国的大学这么悬殊，也没有美国的大学这样悬殊。但是德国，按照洪堡的

思想，一个人去接受教育，那么这个教育的钱应该是国家来付。今天的中国人，

教育部部长扬言：教育不能产业化；但是从国家到地方，我们实际做地恰恰是教

育的产业化。但是现在你去德国留学也是要学费的，全世界已经越来越美国化了。

全世界已经一起朝资本看齐的。 
这世界仍然有一些非常伟大的人。二十世纪有三个最伟大的知识分子：萨特，

福柯和乔母斯基。我不知道在座的各位，有多少人知道这者的名字。有人说，二

十世纪的人不知道福柯，就像十九世纪的人不知道马克斯一样。不能说他是文盲，

至少不能说他是一个知识分子。我知道我身边很多人都不知道福柯。我去年在西

班牙。访问期间，我决定去法国扫福柯的墓。我问了一个在西班牙生活多年的华

人，他三岁的时候到了马德里。我告诉他，我想去扫福柯的墓，但不知道福柯的

墓在巴黎的什么地方。当然我没有这么直接地问，我先问你知不知道福柯，因为

我知道中国的许许多多人都不知道福柯。他跟我说了一句话，他说“我也是读过

高中的人”。从这个很小的事情，我们可以看出在欧洲的教育中，仍然没有忽略

最核心的精神层面的培养。而这一块，在今天的中国，在我们呼喊素质教育的时

候，实际上已经把教育庸俗化。教育的根本目的——人的精神力量的培养——在

今天的中国已经被完全忽略了。 
我现在指导四个本科生进行研究工作。他们中的每个人都在学术领域崭露头

角、甚至取得了令人瞩目的成绩。我时常告诉他们，这还不够。一个学者从专业

研究中获得快乐，但是一个思想者应该懂得在学术中生活。思想者这一称谓的定

义不是来自他的研究，而应该首先来源他的生活。因为教育的首要目的是培养有

思想的人，所以我们经常阅读中西方思想史，试图理解与我们看似久远的西方文

明。比如说，福柯有句话：“学校是监狱和医院的混合物”，这句话怎么理解？

其实在福柯看来，现在许许多多的人文科学，诸如教育学、心理学、社会学，它

们不但不是真理，反而是一种权力、一种杀人的工具。比如说，再让我们回望精

神病学，福柯在《疯颠与文明》中探讨了现代精神病的起源。在十六世纪之前，

我们并不认为精神病人是疯子。我们甚至把他们作为一种可以预见未来的先知一

样看待。疯子可以在大街上游走，并且受到人们的尊敬。这个可能是今天的人们

所无法想象的。但是在五个世纪后，在我们所谓更加文明的社会当中，他们为什

么就被关进了医院呢？实际上，在一六五六年法国国王下了一条命令，就说建立



法国总医院。法国总医院的建立，并不是一个医疗机构。它是一个训诫机构。它

要告诉人们：一个人要勤奋的工作，你如果不勤奋工作，就会和大街上的所有流

浪汉和所谓的疯子一样，全部都关进了这样一个法国总医院里。当时法国总医院

的条件极为恶劣，许许多多的人住在一起，下面就是老鼠乱窜。于是，随着麻风

病的消退，精神病人成为了社会唾弃的新对象。但是恰恰在于，今天的人们，我

们不能说我们是正常的，从而说你们是非正常的。借福柯之言，现代人需要从他

们的角度，去证明精神病人的合法性。但是我们发现，在六百多年的历史进程当

中，人们文明的若干关键要素、或者说现代文明，正是通过帕斯卡、梵高、尼采，

这些所谓的非理性的人来建立的。但是我们要在他们这些疯子面前，去证明我们

的理性是正常的，这不是一个很可笑的事实吗？ 
现代人的精神，远远没有以前人那样纯洁。现在人在精神层面上已经堕落了。

比如说，福柯有一句最为尖锐的话：“只要男人和男人的婚姻一天，现代文明就

一天无从谈起。”人们无法理解这样一句话，因为大家听到这句话的时候，大家

往往首先想到的不是爱情，而是性。人们认为，两个男人和两个男人在一起，这

是很恶心的。人们首先不会去想到，两个男人，只要两个男人他们在精神上在一

起，那么这种爱情就是高尚的。而这种爱情曾经在古希腊曾经发生过。在公元五

世纪以前也曾经有过。只是在今天，人们越来越强调物质，金钱和欲望的满足。

当代社会诸如此类的怪现状还有很多。对于今天的中国的知识分子而言，我们应

该有许多深思，当你仔细去想这个时代的时候，你会发现许多反常的现象。如果

一代青年人还有一部分人去试图改变这种现象，这个国家就会有希望；如果我们

这一代人都试图去迎合世俗，这个国家的精神风貌就会停滞不前。我们的许多知

识分子——我们姑且称他们为知识分子——不再把教育作为一种神圣的职业来

看待。他们开始炒股，他们开始开公司。他们把学生作为一种免费的劳动力。一

种非常神圣的师生关系，一种薪火相传的思想之光，在今天堕落得一塌糊涂。他

们向国家骗基金，几十万或几百万，然后去做一些不痛不痒的学问。更有甚者，

少数知识分子一旦走上领导岗位，便扮演了政客的角色。管你学生好坏、是否才

华出众，老子嘴大说得算。在复旦，这是多么大的悲哀。当我忆及国父孙文先生

的“天下为公，努力前程”的文字时，我为这些人感到奇耻大辱。 
这就我们一个时代的悲哀，也是复旦的悲哀。但许许多多的人没有看到这一

点。我希望在复旦，在这样一个很小的优秀本科生当中，在你们思考这些问题的

时候，你们要看到这一点。若干年后你们才会试图去改变这一切。 
加谬在《西西弗斯神话》的开篇就写道：“真正严肃的哲学问题只有一个，

那就是人是否可以自杀。”为什么人他要探讨这样一个问题？刘小枫在《拯救与

逍遥》这本书中写道，与其让这个世界以暧昧的方式赢，不如让自己以肯定的方

式输。但是在今天，唯独有意义的，是一种生活的创造。是我们可以把生活赋予

一种真实的意义。这种真实的意义是通过知识分子的精神活动来体现的。这种精

神活动，在一个很低级的层面，正是我们所谓的，一日为师，一生为范。在一个

很高级的层面来讲，就是真真正正的知识分子的思想，他的精神能够代代相传。   
注定有人会被历史的足迹所记录。比如说贾植芳先生。知识分子不能成为一

种政府的附庸。知识分子一词，本来就代表了一个人的精神事实，我们中国的知

识分子当中，有贾植芳这样的人，也有类似郭沫若这样的作家。一个人在生活当

中，他往往会向某些东西妥协。但是一个人的精神，他的视野，应该是向这个天

空的方向去了望。这样一个民族才有希望。 



回到具体事情上来，我来谈优秀本科生的专门培养。当我去指导本科生的时

候，有一次我和一个本科生聊天。我当时我跟他说，我寝室里有两百本书，你随

便看，你看不出我是从事哪一个领域研究的。然后他告诉我，他寝室中也有两百

本书。我觉得这样的人才是我欣赏的。首先你是一个有追求的人，其次你是一个

在专业领域有所成绩的人。但你一个人仅仅在专业领域有所成绩，你仅仅把发文

章当作一种目的的话，那么一个人，他生活的价值就会变得很少。曾经有一个老

师对我说，我们总是要把一些东西量化，所以我们博士毕业，发表了多少篇 SCI，
这种量化就非常重要，因为它很客观。我说，错！这种东西很客观，恰恰是由于

我们缺乏了许许多多能够高瞻远瞩的教育者，他认为你是不是具有一种博士的胸

怀，博士的研究能力。所以说在今天，我们什么都能量化。一个学生的好坏，我

们看 GPA；一个国家的发展，我们看 GDP；那么一个教授的好坏，我们看发了

多少 SCI/EI。这到底是现代人的一种文明呢？还是现代人的愚蠢。有个伟大的数

学家叫做黎曼。他一生只发表了十八篇论文。还包括手稿。但那十八篇论文确是

名垂青史。大家如果对于数学有稍微一些多的了解的话，就是说当代数学有个非

常重要的难题——黎曼猜想，就是黎曼提出的。 
二十世纪之初，年仅三十八岁的希尔伯特在第二届数学家大会发表了二十世

纪人类需要解决的二十三个数学难题。像希尔伯特这样伟大的数学家，他曾经说

过这样一句话——请大家注意希尔伯特的用语——他说如果我死后一千年能够

复活，那么我问的第一个问题就是黎曼猜想解决了没有。与那个已逝的时代相比，

现代人比的不是思想的深邃，比的是一个人在物质上的富有，一个人帅不帅，我

们舆论已经为这些所左右。这是一个社会的悲哀，学者和大学的媚俗。但是大学

的使命并不是如此。我曾经和我的学生讲过康德的《论教育》。你们很难想象康

德这样一个八十岁的单身汉，他的《教育学》会写得如此细腻，初读起来仿佛有

一种独特的父爱在身边。康德从婴儿出生开始写起。婴儿出生的时候母亲的乳房

中总会流出一些透明的液体，我们翻译成中文叫做初乳。是康德首先发问，这种

初乳对于婴儿是不是有益。因为在之前这种初乳都是不要的。但康德首先问这种

东西是不是对婴儿有益的。他认为人类总不会做无用功。还有，在婴儿哭的时候，

家长总喜欢把婴儿抱起来，摇一摇，这样把孩子不哭了。是康德首先发现：婴儿

不哭这一表象的原因是由于成人的行为足以导致婴儿的眩晕，就像我们看儿童坐

木马转几圈就晕了一样，这对于他大脑的发展是非常不好的影响。康德从此写起，

写到一个人的儿童教育，行为习惯的养成。然后，小学时的认知教育，德育的教

育，美育的教育，初中时的体育教育，青春期时的性教育，大学时的哲学教育，

科学教育。 
除了康德，我们还可以列举其他人。比如亚当斯密，我们最熟悉他的书是《国

富论》。但是他还写过一本道德哲学的经典——《道德情操论》。这是一个道德

伦理学的经典之作。在今天的中国人，如果能够产生这样的知识分子，就至少代

表了一个民族有一种很高贵的气质在里面。如果今天所有的知识分子都在作秀，

那么这个民族就没有希望。 

最后我要送给大家的是伟大神学家巴特的一句话。他在论述心爱的莫扎特的
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